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■毛雅琛

继去年底在北京保利剧院首演后，舞剧
《天下大足》于1月23日-26日在北京天桥艺
术中心再度与观众见面。2 月 21 日-23 日，

《天下大足》首轮全国巡演在重庆大剧院启
幕。

这部由中国东方演艺集团联合中共重庆
市委宣传部、大足区委区政府及人民网共同
打造的作品，以场场爆满的盛况引发观演热
潮。

《天下大足》依托世界文化遗产——大足
石刻的文化母体，通过流民小福蜕变为石刻
匠人的成长轨迹与心路历程，以舞蹈语汇解
码石刻造像的美学密码。

作品既展现了千年石窟艺术的瑰丽、壮
阔，更深刻勾勒出中华民族生生不息的精神
图谱，在历史与现实的交响中完成传统文化
基因的当代表达。

对于舞剧而言，“剧”是其中无法略过的
重要部分，所以如何叙事就成了舞剧编导首
先要面对并解决的难题。

不同于当下舞剧叙事中常见的爱情主线

模式或者是善恶之争模式，《天下大足》以主
人公的心理发展为叙事主线，并以小福的第
一视角展开全剧的情节铺陈。

这在叙事学中属于叙事聚焦中的“内聚
焦”，就是指以剧中人的视角展开叙事，类似
于托多罗夫提出的“叙述者=人物”。“内聚焦”
又可以进一步细分为固定式聚焦、不定式聚
焦、多重聚焦等。

《天下大足》的聚焦模式属于内聚焦中的
固定式聚焦，始终以小福的视角来推进情节、
升华主题，中途没有变更和转换。

在叙事时间上也主要以顺叙为主，加入
了部分倒叙和闪回。从见自己到见众生，仿
佛是小福带领着观者重走了一遍他过往的心
路历程，并且只聚焦于他在大足境内的记
忆。除了石刻技艺和工匠们的生活，几乎摒
弃了所有的庞杂细节，所以全剧的叙事显得
清晰而又纯粹。

作为重庆市唯一的世界文化遗产，主创
团队把大足石刻以写实和写意相结合的方式
于有限的舞台空间重塑再造。

舞台的左右两侧以高清投屏的形式呈现
崖壁造像，极大地延展了既定的台口空间，同

时配合舞台中央错落有致、开合流转的石窟
实景，使精美、壮阔的大足石刻以灵动的方式
呈现在观众眼前。

特别是舞台后幕的镜面设计，拓展了舞
台空间原有的深度与光影。纵向的镜面为舞
台增加了一个立体维度，俯瞰的镜面视角仿
佛是舞剧叙事中的第三只眼，既有照见众生
的具象之感，又有镜花水月佛国幻境的虚空
缥缈。

在重塑的摩崖空间中，观者透过这面镜
子看到的是工匠们日复一日的雕刻劳作和川
渝人民充满了烟火气的日常生活。主创团队
对“世俗化”的诠释充满了当代性思考，文化
传承的本质不过是无数当代瞬间的叠加显
影。

当灯光将工匠的身影映照在剧场的墙壁
之上，当观音的手势以投影的方式出现在崖
壁之上……恰似镜像叙事里的禅意与烟火，
虚实相生、光影交错间，舞剧营造出了匠人与
造像、舞者与观众、过去与当下的深度链接与
情感共鸣。

我们常在舞剧中看到英雄，或者说是观
众耳熟能详的一些人物，但在《天下大足》中，

没有英雄，甚至没有我们熟悉的故事或人物，
只有流民小福、师父、师娘、和尚、秀才、老板
娘等，他们甚至不需要具体的名字，他们就是
芸芸众生中最普通的那一个。

哪怕在大足石刻中只以吹笛女、养鸡女、
沽酒女等形象存在，哪怕工匠们只留下了46
个名字却没有任何的文字记载，但顶尖的舞
者们——张翰、孟庆旸、朱瑾慧、何仲达、郝雪
瑞、李洁等，赋予了这些小人物活色生香的灵
魂。

他们的幸福与悲恸，他们的执着与坚守，
展露于舞者们的举手投足间。

尤其是在舞剧后段的观音群舞，佛窟状
的镜像中充满了神性的静谧与崇高，让所有
工匠们的付出有了具象的化身。

从一个个单独的小家庭，到大家共同守
护的大足家园，再到他们倾其一生为之奉献
的家国，从人间小满到天下大足，舞剧的情感
是层层递进的。天、地、人，儒、释、道在此刻
和谐共生，凝固在石壁上的“禅意”与“烟火”
穿越千年的时光，依旧熠熠生辉。

大家常说要彰显中国特色、中国风格、中
国气派，弘扬中国精神。那么，这种精神到底

是什么呢？
我想就是从古至今所有的中国人，尤其

是这些平凡而又普通的中国人所汇聚出的一
种共通的精神。

对于这些平凡匠人而言，他们融匠心于
技艺，有了唯手熟尔的积累，才会有触类旁通
的顿悟，精益求精，不止于技术的锤炼，更是
一种精神的凝聚。

当下的舞剧创作常常是历史与现实、传
统与当代的联通共融，打破了既有的时空格
局，也回归了中国人天人合一的宇宙观。

舞剧《天下大足》让古老的石刻不再沉默
地置身于巍峨的崖壁间，而是以极其鲜活的
姿态重返当下的舞台，同时当代人也在回望
传统的过程中感受到了石刻之美、山河之美
和中华文明之美。

在我看来，舞剧的终极价值，不在于让沉
睡的造像“活起来”，而在于证明了文明基因
的赓续传承。

当“福满人间”的题记被舞者用汗水重写
于舞台，在新时代的崖壁上刻写属于这个世
纪的人间烟火，那些看似永恒的造像，不过是
无数匠人在时间维度上接力舞蹈的轨迹化
石，以必朽的肉身完成对不朽的拓写。

感谢大足石刻让每一个平凡的中国人找
寻到了诗意的栖息之地，致敬人类文明史中
的平凡匠人，也致敬为舞剧的成功上演所默
默付出的每一位，期待《天下大足》可以在未
来的精雕细琢中向舞剧精品进一步迈进。

（作者系中国艺术研究院舞蹈研究所副
研究员）

致敬人类文明史中的平凡匠人
——舞剧《天下大足》观后

■连小培

那天去易师傅的小店擦鞋，易师傅说：
“还做一个月，我就回家养老了。”

我蹬在擦鞋箱上的脚抽筋一样动了
一下。

“您走了，我们多不方便呀。几十年
了，家里什么修修补补的东西都交给您！”

“我也舍不得大家，你们一直照顾我的
生意。”

“老了，翻过年就70了，还是想回家自
由自在，抻抻展展地过几天清闲日子。”

“也是呵，天天坐在这里不歇气地做
事，也累。”

离开易师傅的小店，我怅然若失。脑
子里轮流转着这些年时常光顾易师傅小
店的情形：一会儿提双鞋去上线，一会儿
拿把伞去换伞骨，一会儿提个箱子去修拉
杆。有时也请他上门，给松了的桌子椅子
腿加固。

记得易师傅来我们这个家属院摆摊修
鞋时，我儿子还没上学读书，算来已是30
多年前了。

那时，我在渝中区下半城上班，每天早
上乘9路车到较场口，下一坡弯弯拐拐的石
梯到单位。下午又爬那一坡石梯到较场
口，乘9路车到观音岩，然后又要走捍卫路
那一大坡路才能到家。渝中区这座重庆依
山而建的母城，真是：出门就是坎，到处爬

坡坡。所以也就特别费鞋。
那时，我在较场口的路边摊修鞋，一般

粘个鞋底、上个线，要两三块钱。有一次，
支撑高跟鞋中间的鞋弓断了，我去路边店
修，一只鞋要8块，两只就要16块，而买那
双鞋我也才花了五六十块钱。我拖着那双
鞋回到我们家属院，院子里修鞋的师傅拿
着一看，说：“两块钱。”我问：“一只吗？”他
说：“一双。”

“啊，这个价也差得太远了吧！”我
心想。

坐下来修鞋时，我问他，咋收费这么便
宜？他说，这个院子里的人好。

摆谈中我得知，他姓易，老家在长寿
农村，改革开放后，到城里打工，自己也没
什么技术，就在街上观察有什么适合自己
做的。后来，他发现城里修鞋的人多，技
术也不难，就跟人学了几个月。然后，置
办了行头，沿街看到居民楼多的地方就摆
开修鞋摊。

一天，他在捍卫路边摆摊，一个老人去
修鞋，看他修鞋认真，收费也合理，就介绍
他到我们这个有上千户人家的单位家属院
来修鞋。

单位没找他收什么费用，他修鞋自然
也便宜。活急的，他马上做。不急的，就放
那里，他抽空做。

就这样，他那里的鞋越堆越多。后来，
他在家属院有了一个七八平方米的修鞋

店。每日兢兢业业地坐在里面修鞋，大家
都叫他易师傅。

一日，我爬坡到黄家垭口去买菜。迎
面走来一个人，笔挺的身姿，轩昂的气宇，
灰布裤子扎着一件米白色衬衣，全身上下
干干净净妥妥帖帖。

这人有些面熟，擦肩而过，我忽然想
起，这是易师傅！这与平时穿着一身大垮
垮的深色衣服，捆着一条黑胶围裙，被一堆
大大小小、各式各样的鞋包围着的易师傅
是一个人吗？同一个人可以有这样的天壤
之别吗？

易师傅这个形象让我很震惊，那段时
间常萦绕在我心间。那天，他可能是去探
望朋友，可能是去哪里办事。我看到了一
个在大城市谋生的劳动者骨子里的体面。

后来，易师傅又学会了修伞、修包、安
锁配钥匙，甚至小家电维修……他能干的
活越来越多，给我们带来的方便也越来越
多，赢得了越来越多人的尊重。后来，社区
还给他的小店专门做了一块牌子：易师傅
便民服务点。

那天，我问易师傅回老家后住哪里。
他说，他靠这些年打工挣的钱，在长寿古镇
旁买了一套120平方米的三居室。老两口
准备回老家去安心养老了。

易师傅带给我们的方便，将很快随之
而去。留下的，是我们对他深深的不舍和
想念。

易师傅
■倪德生

如果说万里长江是一条贯通中国的大动脉，
那么，长江支流梨香溪，无疑就是一条连接渝黔两
地的肌性动脉。

梨香溪发源于云贵高原大娄山区，流经贵州、
重庆两省市，在重庆市涪陵区蔺市镇汇入长江。

梨香溪流经的地方，森林茂密、物产丰饶、自
然生态条件良好。因此，长期以来，梨香溪和它沿
岸的古道，就是行人往来及货物搬运的热线。

长江上大广船运来的盐巴、布匹、火柴、煤油
等，经这里运往坪上后山地区；坪上后山出产的大
米、松油、木材、茶叶等土特产，则由这里送出山
外，经长江上的大广船运往重庆、宜昌、汉口、南
京、上海等地。

从早到晚，大路上人来人往，像赶集一样热
闹。脚步声、马蹄声、喘息声、号子声、挑夫的吆喝
声……在山岭沟谷中此起彼伏、久久回响。

一条古道，承载着岁月的风雨，记录着生活的
苦乐，同时也带来一方经济的繁荣。

伴随着交通的发展，今天，古道上川流不息的
景象早已谢幕于残阳斜晖中。然而，古道上的一
处处遗迹，却仿佛是刻进了历史之树的一道道年
轮，时时勾起人们对岁月的感悟和时空的怀想。

在这些遗迹中，要算梨香溪上的一个个渡口
最让人心潮澎湃、感慨万千。

曾经很长时间，仅蔺市河口至两汇场的30里
河段，就有多达五六个渡口。现在，它们大多荒芜
废弃，只有石沱镇境内的毛家沟渡口还在一如既
往地坚守。

说到毛家沟渡口，就不能不说到当地一位赫
赫有名的人物——陈万老爷。

据当地百姓讲：生活于前清时期的陈万老爷，
是毛家沟一带最大的绅粮，方圆十几里都是他的
田产和房屋。同时，陈万老爷也是一个热心公益
的善人。

早先，梨香溪上只有一排跳墩供人们过河，只
要溪水上涨，跳墩就不能通行，而且常常发生洪水
冲走行人的悲剧。于是，陈万老爷承头兴办了毛
家沟义渡：他出钱打造渡船，并捐出自己临近溪边
的几亩田土作为义渡产业，摆渡人的工资及渡船
的维护费用，都从这几亩田土里提取。人们在这
里乘船过河，一律不收过河钱。

也就是从那时起，毛家沟渡口作为公益性义
渡，延续了好几百年。

今天，毛家沟义渡的摆渡人名叫张桂华，石沱
镇歇凉村人，一个五十出头的中年汉子。他告诉
笔者：即使在最困难的时期，毛家沟义渡也没有改
变其公益性质。那时候，摆渡人的生活来源主要
依靠附近村民筹集，东家凑两碗米，西家凑一把
菜……勉强维持一个人的生活。

几百年来，毛家沟义渡究竟换了多少摆渡人，张

桂华不清楚，但他却知道，自己是张家第三代摆渡人。
爷爷胡须全白了，还在推船摆渡；父亲推了30

多年义渡，直到70多岁，实在推不动了，才交到张
桂华手头；张桂华从小跟着父亲在渡船上玩耍，稍
微长大一点儿，就帮着父亲划桨、撑篙、搭跳板。

那些年，来这里过渡的人可真不少啊：有公干
的官员，有远行的客商，有挑担的力夫，有赶集的
乡亲，有到河对岸种庄稼的村民……每一渡都是
人欢马叫、热闹非凡！

渡船上挤满了乘客；挤满了猪、牛、羊、鸡、鸭、
鹅等畜禽；挤满了装粮食及各种土特产的口袋、筐
子、篮子、挑子；挤满了锄头、犁耙、水桶、粪桶等农
具……每当摆渡到对岸，看见乡亲们热热闹闹下
船离开，张桂华和父亲的心头都会涌起无法形容
的自豪感。

张桂华接手义渡这些年，毛家沟义渡发生了
太多变化：渡船由竹蓬船换成了机动船，再不用淘
神费力地撑篙、划桨；长江及其支流上的渡口一律
纳入国家统一管理，摆渡人的工资由政府发放，再
不用乡亲们筹集；梨香溪两岸，修起了四通八达的
公路，古道上的行人日渐稀少，来过渡的乘客自然
也越来越少。

三峡工程建成蓄水，梨香溪上的好多渡口都
撤了，但由于这一段河上没有桥，为了方便群众，
毛家沟渡口依然保留着，而且依然是公益性义渡。

平常日子，来这里过渡的都是当地村民和上
学读书的学生娃，一天也就那么两三趟。然而有
时候，遇到村里有危重病人或村民有急事，哪怕半
夜三更，张桂华也会立即爬起来，推船把乡亲们送
到对岸去。

每天24小时，最让张桂华挂念的，是梨香溪
水位的涨落。

对于像梨香溪这样的小河，上游一场小雨，就能
让下游陡涨几米高的洪水。这种水，多是在半夜不
声不响地涨起来，乡亲们形象地称之为“强盗水”。

一场强盗水，往往就能把停泊在岸边的渡船
冲到下游几十里开外。一旦有涨水的迹象，张桂
华就必须整日整夜守在渡船上，时时注意水位变
化，并随时根据水位的升降挪动渡船，通常是两三
个通宵都没法合一下眼。

由于张桂华的忠于职守，毛家沟义渡从来没
出过安全事故。周围乡亲对张桂华的反映很不
错，他每年都能领回一张奖状或一本荣誉证书。

近年来，三峡库区的渡口和码头建了微信群，
监管人员每天发信息，公布库区天气变化和水位涨
落。张桂华感觉心头的负担比原先轻松了很多。

只是每当他仰起头来，望着不远处高速路上
川流不息的车辆，脸上总会泛起一丝不易察觉的
惊惶。

或许是他在担忧：难道自己真的是最后一代
摆渡人吗？兴办了几百年的毛家沟义渡，真的就
要消失在自己手上吗？

古道·义渡

■邱飞

2025年春节档，75岁的导演徐克携《射雕
英雄传：侠之大者》重回武侠电影。

徐克及他的武侠电影可谓是中国“武侠
电影”的典范，其代表作有《蜀山传》《新龙门
客栈》《笑傲江湖》《黄飞鸿》系列、《七剑下天
山》等，徐克及其他电影人成就了上世纪八九
十年代武侠电影的巅峰时期。

近年来，武侠电影发展式微，这与优质
武侠小说的匮乏、功夫明星的青黄不接、
市场环境及观众群体的变化等有着较大的
关系。

我国自古就有侠义精神，从《水浒全传》
《包龙图公案》《三侠五义》《儿女英雄传》《施
公案》等侠义公案小说中，就能看到古人在身
处现实苦难时对侠客匡扶正义寄予的期待。

之后，新武侠小说融入了感情戏，“武、
侠、情”也成为了新武侠电影的三个重要元
素。如《黄飞鸿》系列加入十三姨这个角色，
就是神来之笔。仗剑走天涯成为国人独有的
浪漫。

武侠电影是中国电影贡献给世界电影
的一种独特类型。它以各式侠客为主角，以
神乎其神的武术技巧为特点，刻画宣扬侠义
精神。

国人心目中的正统武侠电影，是以中国
武术和侠义精神为主要表现内容的电影。武
打正宗能体现出中国武术的博大精深，行侠
仗义匡扶社稷能体现出国人的家国情怀。

2025年伊始，徐克携《射雕英雄传：侠之
大者》强势归来，这离他上一部正统武侠电影

《龙门飞甲》（2011）已过去了 14 年。遗憾的
是，这一次没有得到新老观众的一致认可。

本以为“金庸超级IP+徐克武侠号召力+
肖战的流量”，这个“铁三角”能成为票房保
障。然而，“徐老怪”也会有意外。

不少观众觉得这部电影叙事不稳，交代
不清，剧情拉胯，特效不仅没能为武打加分，
反而成为最大败笔。

一部小说、一部电影，最核心的三个创作
元素是：故事、人物、主题。这才是电影成功
真正的“铁三角”。电影本质上仍然是叙事艺
术，审美仍然是人对自身本质力量的对象化
审视。

《射雕英雄传：侠之大者》最大的问题是
故事和人物不够扎实，主题思想大于内容和
形式。

叙事要么一笔带过，要么生硬不合理，观
众难以理解人物的内在情感和动机，郭靖母
子行为转变有突兀之感。欧阳锋走火入魔突

然进入战场，从武林野心家突变为民族英雄，
以一己之力差点挑掉蒙军大汗，这个转变的
合理性与分寸感，也难让人信服。

好的片子仍然靠故事细节、人物情感打
动人。如果故事拉胯，再好的演员和主题，都
难以撑得起一部好电影。

在我看来，文艺创作三要素中，故事是
骨架，人物是气息，主题是灵魂。这三者缺
一不可。

徐克不是老了。我相信他是懂武侠、
懂改编、懂叙事的，他只是不想重复过去的
创作，他想改变，想超越自己，想使用新特
效技术。

他只是忽视了，电影叙事和文学叙事一
样，是取与舍、藏与露的艺术。他想取的多，
该舍的没舍，该改的没改，露得太多藏得不
够，最终难以在电影江湖上突围。

在观影前听到了一些对影片的负面评
价，但我依然选择了买票。这些年，我们欠徐
克的不止一张电影票。

真正的武侠迷，就算是为情怀，为徐克，
为中国武侠电影，为过去那些美好岁月的陪
伴，也会给武侠电影站台。

徐克“廉颇老矣”了吗？他不是不懂武
侠，只是用力过猛，想表达的太多。

不管是江湖叙事还是神话叙事，旧瓶要
装新酒。在类型叙事中注入现代性的新思考
与新表达，这也是新武侠电影需完成的现代
性转化。

尽管《射雕英雄传：侠之大者》的上映效
果不尽如人意，但武侠电影如其他类型电影
一样，不会过时或者消失，这个类型虽然小
众，但定有它特定的喜爱人群。

侠义文化是老祖宗留给我们的精神财
富，相信会继续有人来擦亮我们的文化瑰宝。

徐克之后，谁将成为下一个中国武侠电
影的提灯人？

（作者系重庆文理学院教授、中国高校影
视学会会员）

徐克的武侠电影过时了吗？

【
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